ВОССТАНИЕ В АРАБСКОМ МИРЕ: ПОСЕВЫ И ВСХОДЫ

ЛИВИЙСКИЙ КРИЗИС В СВЕТЕ Кандидат исторических наук ИНТЕРЕСОВ РОССИИ, КИТАЯ И АФРИКИ

Ключевые слова: Ливия, Каддафи, нефть, конфликт, НАТО, Россия, Китай, Африканский Союз

Товоря о причинах и последствиях кризисных ситуаций в странах Северной Африки, аналитики обращают внимание на нефтяные рынки региона, где сталкиваются интересы многих стран мира. На долю четырех стран - Нигерии, Анголы. Ливии и Алжира - приходится 76% африканской добычи нефти¹.

И ВНОВЬ ВОЙНА ЗА РЕСУРСЫ

Ливия, где имеются 300 нефтяных месторождений, занимает 1-е место в Африке по доказанным запасам нефти (по данным ОПЕК, в 2009 г. - 46,422 млрд барр.²); добыча составляет 1,6 млн баррелей в день, экспорт - 1,1 млн $6/д^3$. По оценкам, 32% ливийской нефти идет в Италию, 14% - в Германию, 10% - во Францию, 10% - в Китай, 5% - в США⁴. Запасы природного газа в Ливии - 1,5 трлн куб. м (4-е место в Африке)⁵.

Стоит напомнить и о том, что Муаммар Каддафи, возглавивший в 1969 г. группу офицеров, свергнувших короля Идриса I, в 1970 г. добился не только вывода с ливийской территории американских и английских военных баз, но и поставил под контроль страны добычу нефти и газа, ущемив тем самым интересы западных нефтяных компаний. Не случайно в этой связи, что режим Каддафи с самого начала стал объектом давления со стороны США и Великобритании. Впрочем, с середины 80-х гг. западные компании вновь стали укреплять свои позиции в Ливии. Почти вся добыча природного газа и 1/3 добычи нефти оказались в руках итальянских («Эни» и «Аджип») и испанских («Рапсоль») компаний, поставлявших ливийские энергоресурсы в Европу.

В настоящее время добыча нефти в Ливии сократилась с 1,6 до 0,5-1 млн б/д⁶. Иностранные компании эвакуируют своих сотрудников, приостанавливают деятельность. Цены на нефть растут, и последствия этого роста могут быть негативными не только для стран-импортеров нефти, но и для стран, располагающих запасами нефти, в т.ч. для России.

ЧТО СУЛИТ КРИЗИС РОССИЙСКИМ КОМПАНИЯМ?

Эксперты считают, что, хотя российские компании выиграют от роста цен на нефть, Россия затем

начнет нести убытки из-за ухудшения экономической ситуации в странах Европы. Последние будут вынуждены снижать объемы закупок нефти и искать альтернативные виды топлива.

После снятия 12 сентября 2003 г. санкций СБ ООН правительство Ливии выдало более 50 разрешений на поисково-разведывательные работы свыше 40 компаниям, в числе которых - российские и китайские.

Российские компании уже со второй половины 90-х гг. прошлого века стали принимать меры по расширению географических рамок своей деятельности за счет организации добычи нефти в более благоприятных регионах за пределами страны. В аннотации результатов анализа ключевых нефтегазодобывающих стран Африки, проведенного московским представительством дочерней компании «Лукойл Холдинг» - «Лукойл Оверсиз Сервис Лтд», отмечалось, что Северная Африка соответствует принятым в стратегическом бизнес-плане компании критериям стратегического региона, а Ливия рекомендуется как наиболее подходящая страна региона для деятельности компании.

Ливия - основная африканская страна деятельности компании «Лукойл», имеющей здесь представительство и участвовавшей во всех тендерах на право разведки и разработки лицензионных блоков. В стране работала также «Татнефть», получившая в 2006 г. 3 из 14 выставленных на торги контрактов на разработку нефтяных месторождений «Гадамес» и «Сирт»⁸. Следует заметить, что в тендере участвовали, в общей сложности, 23 фирмы из 15 стран, в т.ч. такие гиганты, как «Шеврон» и «Эксон-Мобил».

Успехов в Ливии добился и «Газпром», реализующий 10 программ во всех четырех ключевых нефтепроизводящих странах Африки. В 2006-2007 гг. он выиграл ряд тендеров на разработку нефтяных месторождений на шельфе Средиземного моря. «Газпром» и итальянская «Эни» подписали соглашение о совместной разработке крупных запасов газа на севере страны (проект «Элефант»). Мало того, по соглашению, заключенному в 2008 г. с Ливийским инвестиционным фондом, «Газпром» получил возможность осуществлять совместные проекты в третьих странах Африки⁹. Западные и арабские аналитики предсказывают, что в случае смены режима передел нефтегазовых богатств Ливии будет не в пользу России¹⁰.

Кроме того, Ливия - один из самых крупных покупателей российского оружия. Крупный пакет оружейных контрактов стоимостью 1,3 млрд евро был подписан в январе 2010 г. во время визита в Москву министра обороны Ливии Юниса Джабера. Был согласован и готов к подписанию контракт на поставки в Ливию по разным источникам от 12 до 15 истребителей стоимостью \$800 млн. С введением санкций ООН, предусматривающих запрет на торговлю оружием, все контракты приостановлены на неопределенный срок. По оценкам специалистов. общие потери России от сокращения оружейного экспорта в Ливию составят около 4 млрд долл. 11 Впрочем, по словам руководителя «Рособоронэкспорта» А.Исайкина, поскольку контракты не вступили в силу, можно говорить лишь об упущенной выгоде в несколько миллиардов долларов 12.

Россия имела в Ливии контракт на строительство железной дороги, судьба которого пока неясна. Контракт, заключенный 17 апреля 2008 г. ОАО «Российские железные дороги» (РЖД) - компанией, выигравшей тендер на строительство, и Управлением по реализации железнодорожных проектов Ливии, предусматривал, что железнодорожная линия Сирт-Бенгази пройдет вдоль побережья Средиземного моря, соединит крупные города и станет частью международного транспортного коридора на севере Африки¹³. На момент эвакуации компания находилась на стадии перехода к осуществлению основных работ.

УДАР ПО ЭКОНОМИЧЕСКИМ ИНТЕРЕСАМ КИТАЙСКИХ КОМПАНИЙ

Еще более значительны экономические интересы Китая в Ливии. По статистике Министерства коммерции КНР, в страну инвестировали 75 китайских компаний (в т.ч. 13 государственных); реализовывались 50 крупномасштабных проектов в сферах добычи нефти, железнодорожного и гражданского строительства, телекоммуникаций; были заняты почти 36 тыс. китайских рабочих. С началом вооруженных столкновений многие проекты были приостановлены. Государственная инженерностроительная корпорация Китая заявила об угрозе срыва 20 строительных проектов, стоимостью \$2,68 млрд (лишь половина проектов закончена), Корпорация железнодорожного строительства оставила незавершенными проекты стоимостью \$4,24 млрд, Государственная металлургическая компания также была вынуждена оставить незавершенными 2 проекта¹⁴.

Уже в первую неделю с начала вооруженных столкновений 27 китайских служебных и жилых зданий подверглись нападениям мятежников и были разграблены, у работников отбирали строительную технику и офисное оборудование, деньги. 15 китайских рабочих были серьезно ранены. В этих условиях Пекин принял срочные меры по эвакуации своих граждан. В ходе этой самой крупной и сложной операции с момента создания КНР в 1949 г. из Ливии были вывезены 35860 человек 15. По заявлениям пекинских официальных лиц, Китай не намерен посылать своих людей и возобновлять операции, пока ситуация в Ливии не стабилизируется.

ЧТО ГОВОРЯТ ПО ЭТОМУ ПОВОДУ В ПЕКИНЕ?

Китайское руководство признало, что если 20 лет назад перемены в Африке мало отражались на Китае, сейчас ситуация изменилась. Китай стал крупным инвестором в страны Африки; по объему торговли с ними он опередил США. В силу растущей вовлеченности Китая в дела Африки события на континенте непосредственно затрагивают его интересы. Что же касается кризисной ситуации в Ливии, то, как заявил в интервью газете «Хуаньцю шибао» бывший посол КНР в Египте, Тунисе, Алжире и Ливане Ань Хуэйхоу, она чревата для Пекина серьезными проблемами¹⁶.

С началом гражданской войны нефтяной экспорт Ливии был почти полностью парализован, а цена на нефть превысила \$100 за баррель. Если ситуация не стабилизируется, цена поднимется еще выше. А поскольку Китай импортирует около 50% потребляемой им нефти, причем более половины этих поставок - из стран Ближнего Востока, рост цен негативно повлияет на китайскую экономику, заявил бывший посол¹⁷. Согласно данным Китайской национальной нефтяной корпорации (СПРС), Китай импортировал из Ливии около 7 млн т нефти в год, что составляло 3% общего объема импортируемой им нефти. По данным китайских СМИ, предприятия и компании, вкладывавшие средства в сырьевые ресурсы, а также в инфраструктуру, понесли серьезные убытки¹⁸.

Однако, несмотря на финансовые потери. руководство Китая заявило, что не готово вмешиваться в африканские события¹⁹. «США и Иран активно пытаются оказать влияние на данный регион, - заявил Ань Хуэйхоу. - Китай же не вмешивается во внутренние дела стран региона, и данная позиция является последовательной китайской позицией». «Поскольку мы не вмешиваемся в происходящее, мы не вступаем в конфликт с интересами арабских стран и имеем взаимовыгодные экономические связи с ними», а потому «неважно, сколько продлятся беспорядки и какие силы победят в итоге, наше дружественное сотрудничество с арабскими странами не подвергнется серьезной угрозе». Будущую роль Китая в регионе посол охарактеризовал как «роль миротворческой, стабилизирующей и готовой к взаимному сотрудничеству силы», подчеркнув при этом, что «Китай не должен и не будет вмешиваться во внутренние дела ближневосточных стран, несмотря на свою зависимость от поставок нефти из этого региона»²⁰.

Вместе с тем, события в Ливии показали уязвимость позиции Китая. С одной стороны, они подтвердили наметившуюся в последние годы тенденцию поиска Китаем путей сотрудничества со странами Запада на Африканском континенте, сменившую период идеологического противоборства и взаимных нападок. Как говорилось в редакционной статье газеты «Хуаньцю шибао» от 9 февраля 2011 г., озаглавленной «Африка может стать центром сотрудничества», «ряд событий в Африке выявил сильное влияние Запада на этот регион и одновременно продемонстрировал всему миру, что соревнование между Китаем и Западом на международной арене является не столь серьезным, как о нем говорят, а китайско-европейская или китайско-

американская конкуренция в некоторых регионах полностью отличается от той, которая имела место в прошлом между США, Европой и СССР». Так что «события в Северной Африке предоставляют Китаю и Западу пространство для сотрудничества»; при этом Китаю следует отдавать себе отчет в том, что «вмешательство Запада в дела региона не только чревато рисками, но и несет с собой выгоды»²¹.

Следует заметить, что позиция, занятая Китаем при обсуждении резолюции СБ ООН 1973 (Китай вместе с Россией и Германией воздержался при голосовании), вольное толкование которой странами Запада способствовало эскалации насилия и привело к жертвам среди мирного населения, подверглась критике в Африке. С одной стороны, сторонники Каддафи выражали благодарность Китаю за то, что он не одобрил резолюцию. С другой стороны, они выражали сожаление по поводу того, что Китай не рискнул наложить вето на эту резолюцию, что помешало бы бомбардировкам Триполи силами НАТО²². «Сдержанность» руководства КНР, не сумевшего или не захотевшего помешать западным бомбардировкам Ливии, послужила поводом для заявлений африканцев о том, что кризис в Ливии подорвал доверие к Китаю в Африке. «Новые возникающие державы спешат делать бизнес в Африке и сохраняют спокойствие перед лицом массовых убийств», говорилось, к примеру, в одной из статей в африканской печати²³.

«ЛИВИЙСКИЙ КРИЗИС ИСПЫТЫВАЕТ НА ПРОЧНОСТЬ ГИБКУЮ ДИПЛОМАТИЮ КИТАЯ»

Однако продолжавшиеся бомбардировки Триполи силами НАТО и рост числа жертв среди мирного населения побудили китайское руководство занять более решительную позицию в отношении действий Запада. С требованием прекратить военные действия сил НАТО выступила на брифинге для прессы официальный представитель МИД КНР Цзян Юй. При этом, как писала «Нью-Йорк Таймс», «реакция Китая на военную кампанию оказалась самой сильной: Китай предупредил, что продолжение кампании может привести к гуманитарной катастрофе». Пекинская «Пиплз Дейли» назвала резолюцию ООН «прикрытием намерений Запада установить свою гегемонию», а ежедневник «Глобал Таймс» (выходящий в Пекине под эгидой «Пиплз Дейли») призвал наказать западные государства за «злоупотребление» резолюцией ООН²⁴.

Китай призвал незамедлительно прекратить бомбардировки и выразил надежду, что международное сообщество найдет политические средства решения ливийского кризиса²⁵.

Как писал «Глобал Таймс» в статье «Ливийский кризис испытывает на прочность гибкую дипломатию Китая», оппозиционеры выражали недовольство по поводу того, что Китай воздерживался от признания нового режима и не спешил оказывать ему помощь. Между тем, по мнению газеты, мятежников признали в качестве легитимного правительства лишь страны, осуществляющие вооруженные акции в отношении режима Каддафи: признание законности мятежников необходимо им для оправдания военной интервенции»²⁶.

Когда 1 мая в результате налета на Триполи по-

гибли младший сын Каддафи и трое его внуков, Китай выступил с требованием положить конец действиям, совершаемым без санкции СБ ООН. «Мы надеемся, что все стороны немедленно прекратят огонь и решат кризис мирным путем, с помощью диалога и переговоров», - заявила представитель Министерства иностранных дел КНР Цзян Юй. А китайская «Пиплз Дейли» вновь напомнила о западных «двойных стандартах» ²⁷. Резкое заявление о недопустимости действий, приводящих к гибели ни в чем не повинных граждан, сделал 11 мая 2011 г. постоянный представитель Китая в ООН Ли Баодун²⁸.

Ратуя за мирное урегулирование ливийского конфликта, Китай попытался выступить в роли посредника, проведя переговоры как с представителями официального Триполи, так и с оппозицией.

А ЧТО ДУМАЕТ РОССИЯ?

Как известно, Россия воздержалась при голосовании резолюции 1973 Совбеза ООН. А в марте 2011 г. в связи с принятием СБ ООН 26 февраля резолюции, предусматривающей применение ряда ограничений в отношении Ливии, президент Д.Медведев подписал указ, запрещающий Каддафи и его семье въезд в Россию, а также осуществление финансовых операций с находящимися в их собственности или под их контролем денежными средствами, финансовыми активами и экономическими ресурсами на территории России²⁹.

Но скоро стало ясно, что страны НАТО вышли за пределы мандата ООН. Это побудило российское руководство подвергнуть критике действия западной коалиции. Первым это сделал российский премьер В.Путин, сравнивший операцию сил НАТО со «средневековым крестовым походом». А президент Д.Медведев, находясь в июне 2011 г. на саммите БРИКС в Китае, обвинил НАТО в превышении полномочий по резолюции 1973 и выразил глубокую озабоченность в связи с событиями в Ливии и гибелью мирного населения³⁰. Заявление, содержащее требование прекратить огонь, сделала Государственная Дума РФ. По данным ВЦИОМ, против военной интервенции в Ливии выступили 62% российских респондентов³¹.

В июне 2011 г. в Кремле прошли переговоры Д.Медведева и Ху Цзиньтао. Итогом встречи стало совместное заявление России и Китая, содержавшее оценку событий в странах Ближнего Востока и Северной Африки, где говорилось, что «внешние силы не должны вмешиваться во внутренние процессы в странах региона» и содержался призыв к прекращению огня в Ливии и неукоснительному соблюдению всеми вовлеченными в конфликт сторонами резолюций СБ ООН 1970 и 1973. При этом было указано на недопустимость произвольного толкования и расширенного применения этих резолюций. Вместе с тем Россия, как и Китай, попыталась взять на себя посреднические функции. В Ливию был направлен спецпредставитель президента России по Африке Михаил Маргелов. Он встретился с лидером Переходного национального совета Мустафой Абдель Джалилем и сделал попытку встретиться с Каддафи, который, однако, отказался его принять. Тем не менее, ему удалось провести переговоры с представителями действующего режима.

«Позиция Москвы и переговоры с ливийской оппозицией не стали неожиданностью для ливийских властей, - заявил РИА «Новости» посол Ливии в РФ Амираль Араби аль-Гариб. - Мы ожидали, что Москва признает оппозицию в Бенгази как участника национального диалога в Ливии». По его словам, Ливия всегда «выступала и выступает за национальный диалог, и оппозиционные силы это когда-нибудь поймут и придут к такому же решению»³². Как заявил в интервью телеканалу «Россия 24» министр иностранных дел РФ Сергей Лавров, «мы не берем на себя главную роль. Спецпредставитель президента по Африке М.Маргелов контактировал со всеми сторонами, но в контексте миротворческих усилий Африканского Союза»³³.

Политологи высказывали мнение, что Россия и Китай, не решившиеся наложить вето на резолюцию СБ 1973, пытались сделать шаг назад, чтобы сохранить популярность и поддержку в исламском мире. По мнению эксперта Санкт-Петербургского центра изучения современного Ближнего Востока Гумера Исаева, в резолюции содержался ряд странных формулировок, даже с юридической точки зрения, и было понятно, что страны ЕС заранее решили, что будут действовать жестко³⁴.

А ВАСЬКА СЛУШАЕТ ДА ЕСТ...

Однако руководство западных стран старательно не замечала негативной реакции на его действия Китая и России, что побуждало политологов высказывать мнение, что за борьбой НАТО с Каддафи стоит стремление США и их союзников вытеснить Китай и Россию из Средиземноморья³⁵.

Несомненный интерес представляет в этой связи заявление заместителя министра финансов США при президенте Рейгане, республиканца Пола Крейга Робертса о том, что попытки США свергнуть Каддафи в Ливии и Асада в Сирии якобы продиктованы их желанием вытеснить Россию и Китай из Средиземноморья. «Китай осуществляет масштабные инвестиции в энергетический сектор Ливии и рассчитывает на нее в плане своих энергетических нужд, сказал он. - И дело не только в нефти, но и в китайской экспансии в Африку в целом».

Ссылаясь на прогноз МВФ, согласно которому в ближайшие 5 лет китайская экономика обгонит американскую, поскольку ВВП Китая составит к тому времени 19 трлн долл, а ВВП США - 18,8 трлн 36 , бывший министр полагает, что Вашингтон пытается использовать свои военно-стратегические возможности якобы для того, чтобы затормозить развитие китайской экономики. «Это основная причина активности ЦРУ на востоке Ливии... Дипломатическая изоляция Ливии не была единственной причиной военной интервенции, - считает Робертс. Основная причина - выгнать из Ливии Китай, что и происходит. Кроме того, это расплата Каддафи за его отказ присоединиться к АФРИКОМ, который явился американским ответом на экспансию Китая в Африку³⁷». Что же касается Сирии, то у России здесь имеется военно-морская база, а значит, события в Сирии направлены и против нее. «Мы вступаем в конфликт с двумя крупными государствами - Китаем, чья экономика, вероятно, лучше американской, и Россией, у которой есть мощный ядерный арсенал. Мы начинаем давить на очень сильные страны», - считает Робертс³⁸. - Вероятно, самый большой риск, причем риск игнорируемый, это отношение Китая. Китайские компании теряют сотни миллионов долларов в результате этой интервенции. Китай четко воспринимает вмешательство как акт агрессии против него»³⁹.

АФРИКА - ПРОТИВ ВМЕШАТЕЛЬСТВА В ЛИВИЙСКИЙ КОНФЛИКТ

Вмешательство стран Запада и НАТО в ливийский конфликт вызвало резко отрицательную реакцию в большинстве стран Африки. В откликах на события в Ливии говорилось, что речь может идти о стремлении участников военной акции разделить территорию страны, чтобы обеспечить себе доступ к обширным нефтяным ресурсам; причем в роли «застрельщика» этого курса выступают французские военные, политики и истеблишмент, не только первыми признавшие переходное правительство в Бенгази, но и настойчиво продолжающие военные действия даже перед лицом оппозиции со стороны других членов НАТО, таких, как Германия, Греция, Испания, Турция⁴⁰.

Появились блоги, в которых африканцы призывали Африканский Союз (АС) проявить большую решимость в своих инициативах и воздействовать на страны БРИКС, убеждая их оказать давление на Совет Безопасности с тем, чтобы он прекратил действие мандата, поскольку Франция, Великобритания и США вышли за его рамки, и заменить НАТО миротворцами АС, которые «не озабочены нефтяными интересами».

В Африке раздавались призывы к России и Китаю как к постоянным членам СБ, а также к непостоянным членам - Бразилии, Нигерии и ЮАР действовать коллективно, чтобы положить конец бомбежкам. Блогеры выражали разочарование действиями АС в отношении ливийского кризиса, считая, что Афросоюз устранился в тот момент, когда была нужна ясность и способность противостоять интервенции. Они задавали вопросы: «Где африканские лидеры?», «Где АС, почему он не помогает ливийскому народу?». И даже - «Можем ли мы доверять АС?»⁴¹.

Решительную позицию в отношении действий сил НАТО заняло ведущее государство континента и новый член БРИКС - Южная Африка. Хотя в начале конфликта ЮАР поддержала резолюцию 1973, президент страны Джекоб Зума подверг резкой критике действия коалиции, призвав немедленно прекратить огонь и положить конец интервенции, в какой бы форме она ни осуществлялась⁴².

Вместе с тем, Африканский Союз, хотя и с опозданием, проявил озабоченность ситуацией в Ливии. Озабоченность эта обусловлена многими причинами. Во-первых, Афросоюз выразил недовольство по поводу отношения ливийской оппозиции к африканцам, работавшим в Ливии: их назвали предателями и подвергли преследованиям. Кроме того, африканцы выражали опасения по поводу того, что пожар может перекинуться на страны южнее Сахары. По мнению аналитиков, конфликт в Ливии способен создать кризисную ситуацию в районе центральной Сахары и Сахеля.

Дело в том, что волны беженцев, устремившиеся на юг от Сахары, осложнили и без того нелегкую экономическую ситуацию в регионе. К тому же туареги, входящие в состав вооруженных сил Каддафи, могут представить в случае крушения его режима вооруженную и обученную, но не имеющую заработка массу людей, что, безусловно, усугубит политическую нестабильность в регионе. Сахара, отмечают аналитики, уже и так является регионом нестабильности. Здесь, в частности, действует региональная ветвь «Аль-Каиды», известная как «Аль-Каида исламского Магриба», и нередки случаи похищения ее членами рабочих и туристов. Здесь также присутствует наркотрафик: осуществляются поставки кокаина из Южной Америки в Европу.

Когда Франция организовала встречу в Париже перед началом бомбардировок Ливии, глава Комиссии АС Жан Пинг отказался в ней участвовать, в то время как Лига арабских государств (ЛАГ) поддержала эту встречу. Однако после начала бомбардировок руководство Лиги изменило свою позицию, подвергнув критике действия НАТО. Тогдашний Генсек ЛАГ Амр Муса заявил, что коалиция превысила свои полномочия: «Происходящее не соответствует целям, ради которых устанавливалась бесполетная зона. Мы хотим защитить мирных жителей, а не бомбить их»⁴³. Лишь Катар и ОАЭ оказали поддержку силам коалиции.

С целью найти выход из кризисной ситуации Совет мира и безопасности АС направил в апреле свою миссию в Ливию, предложив план урегулирования

1 Углеводородные и твердые минеральные ресурсы Африки: возможности участия российского бизнеса в их освоении. М., 2008. С. 25.

Ульянова Ж. Нефть Каддафи разделят США и Франция // Труд, 22.03.2011. ³ Российская газета. Неделя, 03.03.2011.

 4 $\it Campbell\ Horace.$ Libya must not be partitioned // Pambazuka News, Cape Town, Dakar, Nairobi and Oxford. 14.04.2011 - http://pambazuka.org. cn/category/features/72590

⁵ Россия в конкурентной борьбе за африканские минерально-сырьевые ресурсы. М., 2011. С. 47-48.

6 Знатнова А. Оценка событий в Ливии в контексте российских нефтяных компаний: кто больше всего выиграет от роста цен на «черное золото»? // ФИНАМ. Сценарии и прогнозы. 11.03.2011.

7 Перспективы Северной и Западной Африки в качестве страте-

гических регионов деятельности Лукойл Оверсиз, Алжира, Ливии и Нигерии как стран присутствия в регионе. Московское представительство Лукойл Оверсиз Сервис Лтд. С. 32, 47. ⁸ Россия в конкурентной борьбе за африканские минерально-сы-

рьевые ресурсы. М., 2011. С. 12.

⁹ Российская газета, 17.04.2008.

10 Чичкин А. Магрибский передел // Российская Бизнес-газета, 1.03.2011.

- 11 Live News. Infox.ru.14.03. 2011 http://www.infox.ru/authority/ state/2011/03/14/
 - ¹² РБК Daily, 11.05.2011.
- 13 AK&M Online News. 17.04.2008 http://www.akm.ru/rus/news/ 2008/april/17/ns-2286567htm 14 China counting financial losses in Libya // Global Times, March 4,
- 2011. 15 Ding Ying. Out of Libya // Beijing Review. March 10, 2011 15 Ding Ying. http://china-wire.org/r.p=10523
 16 Huantsyu Shibao, March 10, 2011.

 - ¹⁷ Ibidem.
 - 18 Вести, 25.04.2011 http://www.vesti.ru.doc.html.id= 447812
- ¹⁹ Africa can be a heartland for collaboration // Global Times, 9.02.2011 - http://china-wire.org/rp=10096
 - ²⁰ Huantsyu Shibao, March 10, 2011.
 - ²¹ Ibid., February 9, 2011.
- ²² Libyan crisis tests China's flexible diplomacy // Global Times, April 24, 2011.
- ²³ Campbell Horace. Opposing Qaddafi's massacre and foreign intervention in Libya // Pambazuka News, 24.03.2011 http://pambazuka.org/en/category/features

конфликта, включавший прекращение военных действий, бомбардировок, создание коридора безопасности для гуманитарной помощи, переговоры. Делегация в составе, Джекоба Зумы, Сассу-Нгессо (Республика Конго), Амаду Тумани (Мали), Жана Пинга и других африканских государственных деятелей встретилась с представителями переходного правительства в Бенгази, которые отвергли мирный план АС, поскольку он не включал требование немедленного ухода Каддафи.

Тем не менее, Африканский Союз активизировал усилия с целью добиться мирного разрешения конфликта. Он принял «дорожную карту», в которую вносятся коррективы. На двухдневном 17-м саммите АС в Малабо (Экваториальная Гвинея), завершившем свою работу 1 июля 2011 г., соответствующие предложения были переданы присутствовавшим здесь представителям как ливийских властей, так и повстанцев из Бенгази. Важным решением саммита стал отказ от исполнения санкций Международного уголовного суда, выдавшего ордер на арест М.Каддафи⁴⁴.

Захват Триполи повстанцами в августе 2011 г. стал поворотным пунктом в гражданской войне. Успех Переходного национального совета укрепил позиции в Ливии стран Запада, прежде всего Франции и Великобритании. Но новым властям придется налаживать отношения и с африканскими государствами, и с Китаем, и с Россией.

- ²⁴ New York Times, March 23, 2011.
- 25 China calls for efforts to end Libya crisis // China Daily, 14.04.2011.
 - ²⁶ Libyan crisis tests China's flexible diplomacy...
 - 27 People's Daily, May 2, 2011.
- 28 Пекин призвал соблюдать резолюцию СБ ООН по Ливии // Актуальные комментарии. 11.05.2011 - http://actualcomment.ru/
- theme 29 Новости.14.03.2011 http://www.gazeta.ru/news/lenta/2011/ 03/14n_17451
 - $30 \, \overline{\text{S}}$ vobodanews.ru.21.06.2011
- 31 Libya conflict: reactions around the world.// Guardian.30 March 2011 - http://www.guardian.co.uk/world/2011/mar/30/libya-coflictreactions-world
 - 32 РИА «Новости». Москва, 25 мая 2011 г.
- 33 Сергей Лавров: Россия не стремится быть главным посредником в Ливии. Активные комментарии. 8 июля 2011 - http://actualcomment.ru/main2/194
- 34 Смирнов С. Россия и Китай объединились на ливийской почве. ИТАР-ТАСС. 16.06.2011.
- 35 В Ливии грядет антикитайская «Буря в пустыне». МНТМL Document 2011-05-04.
- ³⁶ Газета.ру. Финансы. 26.04.2011 http://www.gazeta.ru/ financial/2011/04/26/3594545.shtml
- 37 http://www.rm.ru/v/rossii/2011/05/02/voennye-konflikty-vmire/america-poshla-na-konflict-s-kitaem-i-rossiei
 - 38 В Ливии грядет антикитайская «Буря в пустыне»..
- 39 http://www.rm.ru/v/rossii/2011/05/02/voennye-konflikty-vmire/america-poshla-na-konflict-s-kitaem-i-rossiei
 - Campbell Horace. Libya must not be partitioned..
- 41 Tande Dibussi. An African solution to the Libyan crisis // Pambazuka News, 24.03.2011 - http://pambazuka.org/en/category/ features/71994; Libya: Museveni, Mugabe and Zuma condemn air strikes // BBC News, March 22, 2011.
- 42 Libya conflict could create crisis to the South, Analysts Say // VOA News.com. May 4, 2011 - http://www.voanews.com/English/news/ Africa/libya/conflict/could-create-crisis-to-the-south-analysts-say-11829299html
- 43 Coalition air strikes see waning support from Arabs, China and Russia // Guardian. 20.03.2011.
 - 44 Российская газета. 2.07.2011.